

BRÈVES SECTORIELLES

Russie

Une publication du SER de Moscou
Semaine du 08 juillet 2024

1 EUR = 95,32 RUB (11/07/2024)

SOMMAIRE

ÉNERGIE	2
Hausse des exportations russes de GNL au premier semestre 2024.....	2
L'Inde achète un volume record de pétrole brut russe Oural en juin	2
Les Émirats arabes unis ont acheté une quantité record de produits pétroliers russes en 2023.....	2
TRANSPORT	3
Poursuite de la reprise du marché automobile au premier semestre 2024	3
Un tribunal russe satisfait partiellement la plainte de GAZ contre Volkswagen	3
Le nouvel acteur russe des pneus rassemble sa production sous la marque Gislaved	3
TRANSPORT AERIEN	4
Croissance du trafic passagers du groupe Aeroflot au premier semestre 2024	4
Crash d'un avion Superjet dans la région de Moscou.....	4
TECHNOLOGIE	4
L'aéroport de Cheremetievo remplace un système étranger de gestion des bagages	4
Projets ambitieux de production microélectronique russe par Mikron.....	5
INDUSTRIE	5
Nornickel envisage de transférer ses activités de fonderie de cuivre en Chine	5
Les usines du groupe américain Silgan Metal Packaging passent sous administration temporaire de l'Etat.....	6
Le producteur de pâtes russe Makfa, nationalisé, passe sous le contrôle de Rosselkhozbank	6

Énergie

Hausse des exportations russes de GNL au premier semestre 2024

Kommersant, 2 juillet – Les exportations russes de GNL au cours du premier semestre ont augmenté de 2,7 % en g.a. pour atteindre 16,79 Mt. On relèvera des livraisons vers la France en forte hausse (3,2 Mt, +86,8 %), stables vers la Belgique (2,94 Mt +0,5 %) et en baisse vers l'Espagne (2,55 Mt, -14,6 %). En parallèle, les exportations de GNL russe vers la Chine ont chuté de 11,4 % à 2,5 Mt, et vers le Japon de 8,6 % à 2,77 Mt.

L'Inde achète un volume record de pétrole brut russe Oural en juin

RBC, 3 juillet – Les livraisons de pétrole brut de qualité Oural à l'Inde ont atteint un niveau record à 1,6 Mbpj en juin, soit une hausse de 13% par rapport à juin de l'année dernière et de 2 % par rapport à mai, lorsque le précédent record avait été établi. Les importations indiennes de pétrole russe (toutes qualités confondues) sont à un niveau historiquement élevé, atteignant en juin leur deuxième niveau le plus élevé jamais enregistré, (2,13 Mb/j), derrière un record atteint en mai 2023 (2,15 Mb/j). La société indienne Reliance est devenue le premier acheteur de pétrole russe, avec des importations de 545 Mbpj.

Les Émirats arabes unis ont acheté une quantité record de produits pétroliers russes en 2023

RIA Novosti, 10 juillet – Selon RIA Novosti, les Émirats arabes unis ont considérablement augmenté leurs achats de produits pétroliers russes en 2023, atteignant un niveau record de 971,4 M USD contre 237,8 M USD un an plus tôt. Ce pays a également vu ses importations de charbon en provenance de Russie grimper de 70%, atteignant 75,3 M USD. Le commerce bilatéral entre la Russie et les EAU s'élève ainsi à 11,2 Md USD pour 2023 (+3,5%).

Transport

Poursuite de la reprise du marché automobile au premier semestre 2024

AEB, 3 juillet – Le marché automobile russe a enregistré une croissance de 74,5 % au premier semestre 2024, avec 703 760 de voitures particulières et de véhicules utilitaires légers neufs vendus, hors importations parallèles. Les importations (essentiellement de Chine) restent la principale source de croissance du marché, mais leur part devrait se réduire progressivement au gré de la remise en service des sites de production cédés par les constructeurs étrangers. Selon le Comité des constructeurs automobiles, le marché des voitures neuves en 2024 s'élèvera à 1,45 M de voitures. Pour référence les ventes annuelles de voitures en Russie oscillaient entre 1,6 M et 1,8 M d'unités de 2017 à 2021.

Un tribunal russe satisfait partiellement la plainte de GAZ contre Volkswagen

RBC, 9 juillet – La Cour d'arbitrage de la région de Nijni Novgorod a partiellement satisfait la demande de l'usine automobile de Gorki (GAZ) à l'encontre des structures du groupe automobile allemand Volkswagen pour un montant de 16,9 Md RUB. Pour mémoire, GAZ et Volkswagen avaient mis fin à l'accord contractuel d'assemblage en août 2022, le groupe allemand versant 4 Md RUB à son partenaire russe. Par la suite, au printemps 2023, GAZ avait entamé un certain nombre de procédures judiciaires à l'encontre de son ancien partenaire, dénonçant notamment la résiliation de l'accord comme illégale afin récupérer 15,6 Md RUB de dommages et intérêts. La seconde action en justice, celle qui a été partiellement satisfaite, contenait des revendications pour un montant de 28,4 Md RUB.

Le nouvel acteur russe des pneus rassemble sa production sous la marque Gislaved

Kommersant, 8 juillet – L'usine de pneus d'Oulianovsk, l'ancien actif de Bridgestone en Russie, reprendra ses activités en novembre sous la marque Gislaved. L'ancienne usine pneumatique Continental de Kalouga, produit sous la même marque depuis avril 2024. Ces deux actifs ont été acquis par S8 Capital en 2023, de même que les activités russes de Cordiant (trois sites à Omsk et à Iaroslavl). Les

cinq usines sont regroupées en un cluster de pneus sous la direction de Cordiant. Pour mémoire, la marque Gislaved a été transférée à S8 Capital dans le cadre de l'accord avec Continental en mai 2023.

Transport aérien

Croissance du trafic passagers du groupe Aeroflot au premier semestre 2024

Vedomosti, 11 juillet – Le trafic de passagers du groupe Aeroflot (qui comprend également les compagnies Rossiya et Pobeda) a augmenté de 21,4 % pour atteindre plus de 25,4 millions de voyageurs au cours du premier semestre de l'année 2024. La compagnie aérienne Aeroflot elle-même a enregistré une hausse du trafic de 28 % (14 millions de voyageurs), par rapport à la même période de l'année précédente.

Crash d'un avion Superjet dans la région de Moscou

Kommersant, 12 juillet – Le 12 juillet 2024, un avion Superjet 100 appartenant à la compagnie Gazprom s'est écrasé dans le district de Kolomensky, dans la région de Moscou. Les trois personnes à bord, des pilotes de la Sukhoi Civil Aircraft Company, sont décédées. Les pilotes effectuaient un vol d'essai de l'appareil après une réparation programmée. Une source de [l'agence TASS](#) au sein des services opérationnels a attribué le crash à une défaillance possible d'un ou deux moteurs franco-russes SaM146, dont les pièces détachées ne sont plus fournies à la Russie depuis 2022 en raison des sanctions.

Technologie

L'aéroport de Cheremetievo remplace un système étranger de gestion des bagages

Vedomosti, 8 juillet – Le terminal D de l'aéroport international Cheremetievo de Moscou a remplacé son équipement de tri des

bagages néerlandais (Vanderlande Industries, qui a quitté le marché russe en mars 2022) par le logiciel russe analogue Reksoft. Pour rappel, le décret présidentiel du 30 mars 2022 interdit, à partir du 1^{er} janvier 2025, l'utilisation de logiciels et d'équipements étrangers dans les infrastructures critiques, dont font partie les aéroports. D'ici là, les agences gouvernementales et les sous-traitants du gouvernement sont tenus de passer à des logiciels développés localement.

Projets ambitieux de production microélectronique russe par Mikron

Kommersant, 9 juillet – L'usine de semi-conducteurs Mikron (qui fait partie du groupe Element) étudie avec le ministère de l'Industrie et du commerce quatre projets de microélectronique prévus pour 2022-2027, d'une valeur totale de 350 Md RUB. L'un de ces projets implique la construction d'une nouvelle entreprise pour produire des puces de 90 à 40 nm sur des plaquettes d'un diamètre de 300 mm. Le coût du projet est estimé à 180 Md RUB, la capacité de l'entreprise étant de produire 15 000 plaquettes par mois. De plus, Mikron prévoit de développer la production de composants à base de nitrure de gallium, ce qui nécessitera un investissement d'environ 100 Md RUB. Enfin, l'entreprise a demandé 10 Md RUB supplémentaires pour le rééquipement technique de l'entreprise afin de maîtriser la production d'éléments basés sur l'alliage silicium-germanium et 60 Md RUB supplémentaires pour la reconstruction et le rééquipement technique des installations de production de puces de 90-180 nm basées sur le silicium.

Industrie

Nornickel envisage de transférer ses activités de fonderie de cuivre en Chine

Reuters, 9 juillet – La société russe Nornickel est en pourparlers avec China Copper (propriété de Chinalco, un important producteur d'aluminium) en vue de la création d'une entreprise commune qui permettrait à la société russe de transférer sa capacité de fusion de cuivre en Chine. L'installation chinoise prévue devrait avoir une capacité de production annuelle de 450 000 tonnes de cuivre, ce qui représente environ 2 % des réserves mondiales de cuivre extraites estimées pour l'année. Nornickel, qui a produit 425 400 tonnes de cuivre raffiné l'année précédente, a traité tous ses concentrés de cuivre dans son usine de l'Arctique, qui a été le seul producteur de cuivre fini pouvant être livré aux bourses.

Les usines du groupe américain Silgan Metal Packaging passent sous administration temporaire de l'Etat

Vedomosti, 11 juillet – L'Agence fédérale pour la gestion des biens de l'État (Rosimushchestvo) a assumé la gestion temporaire de deux usines de production d'emballages métalliques pour produits alimentaires à Stoupino (région de Moscou) et à Enema (Adyguée) appartenant au groupe américain Silgan Metal Packaging. Ces entreprises étaient engagées en Russie dans la production de boîtes rondes en fer-blanc et en aluminium de différents volumes, de produits métalliques, de couvercles standard et à ouverture facile. La capacité de l'usine d'Enema est de 250 M de boîtes par an, tandis que celle de l'usine de Stoupino est de 100 M de boîtes.

Le producteur de pâtes russe Makfa, nationalisé, passe sous le contrôle de Rosselkhozbank

Kommersant, 4 juillet – Le plus grand producteur de pâtes alimentaires de Russie, Makfa, dont les actifs ont été confisqués à son fondateur Mikhail Iurevich (ancien gouverneur de la région de Tchelyabinsk) en mars dernier à la suite d'une action en justice intentée par le bureau du procureur général, a été repris par RSHB-Finance (une structure de Rosselkhozbank). D'autres actifs associés à Iurevich dont la boulangerie SMAK (6,7 Md RUB de chiffre d'affaires en 2023) et Pervyi Khlebokombinat (principal producteur de produits de boulangerie de Tchelyabinsk), ont également été transférés à RSHB-Finance. Les autorités ont invoqué des allégations de corruption pour justifier la confiscation des biens de Iurevich.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsable de la publication : Service économique régional de Moscou

Rédaction : Service économique régional de Moscou

Abonnez-vous : Moscou@dgtrésor.gouv.fr ou SERMoscou-EITE@dgtrésor.gouv.fr